ElDiario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director-Gerente Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a, Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Saurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 7 DE JULIO DE 1924

NUM 1671

La Influencia Espiritual de México en Centroamérica

Conferencia leída por don Antonio Zelaya, en la Liga Nacional Nicaraguense

A).-EL TEMA

No se preste el tema que he escogido para esta conferencia, para mejor decir conversación, para un lucimiento meramente oratorio. Numerosa es la bibliografía que nos habla de México como un p is de grandes posibilida des espirituales y de grandes recursos materiales.

Los espíritus tíricos han dado en llamarlo "la barre ra del Norte" que ha detenido el aluvión yankee que de otra suerte ya hubiese anegado nuestras pequeñas y tí

midas nacionalidades.

Por lo manoseado del tema y por lo poco episódica que resulta una exposición de la naturaleza de esta dis gresión, yo no aspiro a obtener aplausos porque no he cuidado de hacer frases pomposas sino de decir verdades sencillas y cotidianas, q' por lo mismo deben estar peren nemente en nuestros lablos, como una oración, no dirijido a un Dios lejano y superior a nosotros, sino a nosotros mismos, únicos capaces de convertir en noble acción la Idea que esplende en nuestras cabezas, pensadoras y tristes.

No vengo a hacer aquí una prédica vana, porque ni México la necesita ni con ella lograríamos nada. Ha. blaré de las posibilidades de una influencia espiritual de México en las repúblicas de Centro América. Porque si en otro tiempo, nuestros apuelos intentaron la unión po lítica con México, a los hombres de hoy sólo nos queda Imaginar, para un posible futuro, la unión espiritual, que es más sólida y que es más doradera.

A esta última hemos de reductroos con peligro de no lograr bellas imágenes que entusiasmen al auditorio, fra ses bien urdidas que no despreclaría ningún elegante conversador, ni ningún conferencista de oficio.

Pero soy un solitario y no me gusta agradar, si antes no logro tener satisfecho mi espíritu insaciable.

Por eso no espero aplausos.

B). - MEXICO COMO EL APOSTOL DE LA CIVILIZACION DEL PACIFICO

La primera virtud espiritual que reconozco al pueblo mexicano es su orgulloso alsiamiento, y que sin desdeñar las ventajas de la civilización europea y norteamericana, se ha sabido construir una personalidad internaciona definida.

El mausoleo de los españoles fue inaugurado ayer

Como se había anunciado, ayer se verificó en decir e inaugarar el mau el cementerio la inaugu- soleo se empezó a la lleconstruir la Sociedad Es con bellas y sentidas pa-

paciones.

encontraban junto al nue mausoleo será mirado vo mausóleo gran núme- por todos como un pero de españoles con la dazo de España. Directiva de su Sociedad llevando al frente a su Cónsul, contestó elocuen celoso Presidente don temente el Sr. Arzobispo, Paulino Buruaga.

Momentos después lle gión cristiana, base de garon el Ministro y el Cónsul de España.

La ceremonia de ben-

pañola de Beneficencia. labras, explicó la impor-La hora de la ceremo- tancia de la obra construi nia ocho de la mañana, da, diciendo que los esera un poco intempestiva, pañoles que aquí desenhora en atención al señor sus afanes, tendrán en Arzobispo, que tenía para adelante un lugar suyo la mañana de ayer, como donde reposar del can-A la hora fijada, se consuelo, porque ese habla español.

> Al discurso del señor recordando que la reli-

> > Pasa a la cuarta

Sus hombres han side educados en el culto de un arrogante sentimiento patrio. Desde el labriego humilde hasta el más alto representativo intelectual o político poseen en'alto grado el sentido d' la dignidad nacional Allenta esa actitud general una tradición hermosa, un pasado fastuoso, en que la guerra más terrible, con el cortejo de todas las calaidades y dolores que le son inherentes, han sido escogidas con estoicismo, con valentía, antes que las sumisiones astutas o cobardes.

Yo he vivido cuatro años en ese país de lucha en donde todo espíritu centroamericano tiene albergue. Alla nos quieren si somos trabajadores; y las puertas del país consecuencia y en su mercantilismo excesivo, no se nos abren si amamos el estudio y cultivamos con amor ha preocupado a nadie y en cambio las tonterías la inteligencia. Yo he visto a hijos de estas tierras llegar de un representante consular ocupa páginas y pátímidos, recelosos, cargados de la loexperiencia de nues tros medios. A los pocos meses los he visto vivir con pasión, con dolor cuando el momento era de amargura, con alegría cuando era de júbilo, en la vida pública mexicana. El problema obrero, el problema agrario, los preocupaban, se les veía discutir en animados grupos, y olvi dándose de sus nacionalidades, luchar denodadamente en pro de los intereses maxicanos divididos entre su pueblo y el capitalismo extranjero.

¿Qué virtud es la de este pueblo, que así convierte a los jóvenes de tímidos y recelosos en hombres de combate dispuestos a morir en apoyo de sus convicciones? Es se realiza, por la simpatía personal, el fenómeno de la esespíritu por otro espíritu.

Y es que en México se labora constantemente por construir en cada uno de los mexicanos la idea de que basta ser libre de tutelajes europeos o norteamericanos, o en todo caso contrarios a su nacionalidad, para ocupar pueblo soberano de sus destinos y de sus decisiones.

La juventud centroamericana, y con ella la colombia na y la peruana, han tenido ocasión de oir la palabra enaltecedora y cordial de uno de los maestros, de los es píritus agregios que ha producido la gran patria de Juá rez. Nos habla de la civilización del Pacífico como ha habido, con Grecia y Roma, la del Mediterráneo, y con España, Francia e Inglaterra, la del Atlántico.

Nos habla de cómo los europeos con el pretex to de ambiciones nacionalistas, pero en realidad por que se han producido con exceso industrial y etnica mente, después de destrozarse, se han limitado ha lu vadirnos, ya que sus patrias tienen que descongestionar se por la emigración, toda vez que han producido más bocas que panes.

De cómo a raíz de nuestra independencia nos salle. ron tutores y la presión mental de Francia sólo sirvió pa ra dibilitar a los latino americanos y asegurar el triunfo de los ingleses. Entonces apareció en el horizonte de América aquel fautasma del nacionalismo frances, en cuya imitación hemos construido patrias ajenas unas de otras porque reemplazamos la tradición noble, los paren Importada en una literatura de fin de siglo, que tan perni tarricenses." closa há sido para nuestr. América. Y las tonterlas de ración del magnífico gada del Sr. Arzobispo. París nos digregaron mientres la raza sajona preparaba Mausoleo que acaba de El Sr. Cónsul español, jen Estados Unidos el "english spseaking world" "el mundo que habla inglés, semejante al ideal pon germa nista que quería que el mundo hablara alemáa, tendencia que origiaó la guerra europea.

pero se había fijado esa vuelven sus energías y de estos cinco países centroamericanos. De México v comerciales. endrá esa gran influencia espiriritual que yo espero para nos llega en corrientes más continuas y más poderosas, saber esto ya es un gran que ha de realizarse en esta América nuestra, que aún mente útil.

Continuará

Para mañana.—"La inflencia de México como ejemplo de dignidad nacional ante el peligro yankee"-

Suscribase Ud. a LA PRENSA le dirio de la tarde mas antiguo hington.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

"El monopolio de la United Fruit Co.

Con profunda extrañeza hemos visto la trialdad inexplicable con que la prensa diaria ha acogido la declaración que hiciera el Presidente de la República sobre la cuestión del banano, y del poco rendimiento fiscal que ofrece al país en relación a las fabulosas ganancias que la United Fruit Company obtiene de la explotación de ese rico pro-Iducto.

Entre nosotros sólo preocupa el ardid político, la intriga diaria, el chismorreo callejero, pero siempre evitamos tratar los asuntos verdaderamente vitales para el país, como es su parte hacendaria. El caso de la United Fruit Company, en su inginas de nuestros diarios. Pero basta de palique y entremos en materia.

Las declaraciones presidenciales tienden a buscar compensación de una injusticia y de un desequilibrio de que es víctima nuestro país por parte de la Compañía frutera citada, quien se niega, contra toda ley, a dar debidas ventajasfiscales por el ejercicio de un incalificable monopolio.

La inconsecuencia que muestra la compañía era de esperarse, y no hay que culpar por ello a el senómeno de la nacionalidad, como entre los hombres quienes se limitan a hacer un buen negocio, sino a los que dieron ocasión para que un monopolio piritualidad tracendente que permite la influencia de un de esa clase, se efectue en nuestro litoral atlántico, sin que por ello el fisco costarricense perciba ningún beneficio positivo. Debemos culpar, sino de maldad al menos de ignorancia, a las personas que intervinieron en los actos gubernativos que dieron un lugar digno en el mundo, el que le corresponde como origen al actual estado de cosas. Desgraciadamente los culpables de ese previlegio que hoy impide a rla nación cobrar un derecho natural, gozan y gozarán por el resto de sus días, de consideración social y casi del agradecimiento patrio. No hay sanción para estos malversadores de los recursos económicos del díasl

Por otra parte vemos este caso, que tan hondamente preocupa la atención del Primer Magistrado, como una lógica consecuencia y como precedente, al que han de seguir otros de igual índole, de la lucha que comienza a provocarse, a lo largo de Ibero-América, entre el capitalismo absorbente yanqui y los intereses nacionales de cada país. Lo que hoy sucede con Costa Rica háse efectuado en otras Repúblicas, en México, en Argentina y en Colombia. Es tiempo de oponerse a esa invasión succionadora de las grandes compañías extranjeras, "porque sería injusto dar un tratamiento privilegiado a los extranjeros que no tescos raciales, la unidad historica por la vana palabrería viven en Costa Rica, en daño de los propios cos-

La actitud de la compañía frutera merece, pues, toda la atención de nuestros compatriotas, y por consecuencia de la prensa metropolitana: Y así se verá como la amistad del poderoso país del norte sólo se limita a explotar a estos trópicos, El maestro llustre que lo han proclamado cuatro sin cuidarse de la suerte que en su vida económijuventudes, la del Brazil la de Argentina, la del Perú y la ca puedan correr estas Repúblicas presas siempre de Colombia, no ha hablado vanamente para la juventud de la garra filuda de las grandes organizaciones

Observamos también cómo, ahora que se I porvenir. El latino americanismo es un sentimier to que trata del interés verdaderamente vital del país, la de México que de cualquiera otro país y por eso yo señalo Legación Norteamericana no ha intervenido cuandía festivo, múltiples ocu sancio de la vida, y el México como el apostol de la civilización del Pacífico do su medicación si era necesaria y verdadera-

> Poco nos importarían los espectáculos de aviación, y la ostentosa visita de los submarinos si en este momento hubiésemos obtenido justicia para la petición tan lógica, tan mesurada, tan oportuna como la que hiciera a Mr. Marsh, nuestro Presidente. La ayuda que Estados Unidos pueda dar a Costa Rica no ha de ser decorativa y escasa. mente útil, que se procure nuestro mejoramiento económico y entonces podremos creer en los sentimientos de amistad que nos vengan de Was-

NUTADELDIA

ESCRITORES DE MODA

Pedro Muñoz Seca

Viendo anunciada la comedia de astrakán "El Rayo", que no ha llegado a estrenarse, hemos sentido el deseo de escribir algunas cuartillas sobre la personalidad de Muñoz Seca.

En verdad, es éste el autor de moda en España, el que más se representa y el que más dinero gana actual. mente Como que es el número uno en la Socledad de Autores Españoles Sus nuevas obras se las disputan para estrenarlas las Compañías y las Empresas. Es el que me jor ha sabido comprender el guato disparatado de nuestra época.

Hasta hace algunos años, el Rey de la gracia y de la agricultura y la facilidad vías de comunicación. En el los trimestres era Carlos Arolches. Sus obras llenaban diariamente casi la mitad de los teatros españoles y muchos de América. El único rival que ha podido competir con él y superarlo, ha sido este habilísimo Pedro Muñoz Seca. No tiene la gracia fluida, fresca y espontánea de Arniches, pero tiene más talento literarlo y más aud cla.

A pesar de que Muñoz Seca había escrito ya mucho, ro logró colocarse en primera fila hasta que se le ocurrió la graclosa idea de poner en caricatura la tragedia clásica. Hizo el primer ensayo de este género con "El Rayo", y cuando vió que aquella novedad era aceptada por los públicos con gran entusiasmo, se lanzó francamente por el puevo cambo y escribió "Un drama de Calderón" y el "Condado de Mairena". El éxito de esta última fué estruendoso y definitivo. La obra estaba escrita en unos versos magníficos y altisonantes, tanto, que al empezar la obra, la noche del estreno, el público creyó por un momento que se trataba de una verdadera tragedia, hasta que en los momentos más dramáticos empezaron a bro tar, logeolosamente barajadas en los versos, las frases populares más atrevidas, los dichos graciosos, los equívocos, los retruécanos. Y cuando el actor en tono herolco gritó aquello de ...

> Para tomar el castillo hacen falta más Quiñones!

la ovación al graz caricaturista literario fué colosal e im ponente.

Tan grande se hizo la fama de Muñoz Seca en poco tlempo, que doña María Guerrero, hacleado una concesión al teatro disparatado y ameno, le pidió una obra, "La plancha de la marquesa", que ella la ha representado mu cho por América en las noches de sus beneficios, con el beneplácito de los públicos, a pesar de que el bueno de Pepe Santiago se indignaba con esas concesiones a la as-

tracanada y al dislocamiento del arte teatral. Alguleo dijo que Muñoz Seca se burlaba de los autores dramáticos porque él no era capaz de escribir un drama. La frase se repltió demasiado, llegando a mortificar al autor de "Lollia Tenorio", y de pronto se arrancó con un drama titulado "El ú timo sacrificio", que no tiene nada que envidiar a los mejores dramas modernos. Con

esa y con otras obras serias que ha hecho después, ha demostrado que el teatro para él no tiene secretos ni dificultades, y que lo mismo sabe emocionar a los públicos con el dolor de las almas, hasta hacerios llorar, que sabe hacer refr a las gentes con el disparate y el chiste, hasta ponerles dolor de mandíbulas a fuerza de una risa con

Para probar más aún la variedad de su talento escri bió hace poco un drama intenso, una obra de emoción y de lotriga que parece un jeroglífico o una adivinanza. Se titula "La cartera del muerto", y el público, durante la obra, sospecha alternativamente de cada uno de los per sonajes Hesta que, al final, resulta ser autor del crimen quien menos se espera nadie. La noche del estreno en Madrid se cruz ron apuestas entre el público, para ver quién acertaba con la solución.

Así es de complicada y taleutosa la personalidad tea tral de Muñoz Seca. el autor español de moda, que cobraj cada año centenares de miles de pesetas.

BERNARDO MERINO

"LA VICTORIA" - De Marin Rico

| Genero mantel blanco 6 | 3 00 vara |
|------------------------------|------------|
| | 3 5 vara |
| Frazadas españolas | 22 00 3 4. |
| Medias para niños finisimas | 0.75 par |
| Crespones de .eds todo color | 5 50 vara |
| Jersey varios colores | 600 vara |
| Cristal Crepé | 7-50 |
| Seda cruda | 3 00 vara |
| Seda china varios colores | 2.25 Vara |

Cien vrs. al Norte de la Botica Oriental

Suscribase usted a "La Prensa"

TORVENIR DE LOS PUEBLOS Sortco de

ductiva de Costa Rica.

nado Gobierno que feliz hoy las aplazamos. mente tenemos, que si los Con menos lujo, menos autoridades, para el progre se puede aumentar el pre tual, también necesitan de Fomento, para atender con vez entusiasta por la agri- conoce muy blen esos lu-

na carretera, que nos una los. sin tropiezos con Grecia, El jarán notablemente de pre- los ciudadanos y la agricul clo y habrá abundancia y tura. entusiasmo en los agriculto | Con suma preferencia se res para cultivar y sembrar debe dotar al país de buenas en mayor escala.

con profunda pena me dijo: entonces la producción será que tan a principio del lo- mayor habiendo hasta para vierno están los caminos la- exportar.

SI ESTE ANO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE

OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de

algodón, paragüas de pura seda, para hombres y

señoras. UNA ESPECIALIDAD: paragüas de

tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro

surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA.

por ello son buenos. PRECIOS: desde & 8.00

hasta de 40 00 TENEMOS ALGO ESPECIAL

a & 13 00 para señora y a & 12.00 para hombres.

ROMA .- Por primera | El «Giernale de Italia»

v z desde la muerte del Rey dice que las palabras del Ray Humberto, el Rey de Italia probab'emente tendrán una

decidió hoy restablecer el eficacia superior a las de

una respuesta especial a la les Su Majestad la mayor

contestación del parlamento garantía de absoluta impar

Esto tiene importancia En todas las horas trági.

especial en los momentos cas de Italia, el Rey ha sall actules, pues demuestra un do al frente ofreciendo su deseo de parte del Rey de ayuda para decidir la suerte decir algo en favor de la paz de la madre patria. En el y de la concordia por sobre mes de Octubre de 1922 la los diferentes partidaristas, Corona decidió confiar el

excitando a todos sin distin G bierno a un hombre nue

ción de clases a que se diai vo surgido de la revolución; quen a la madre patria, de hoy eo momento no menos jando a un lado las conside trágico, la Corona afirmará

cialidad.

la necesidad de la paz.

e la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

l viejo precedente de hacer cualquier otro hombre, pues

Decisión del Monarca

al discurso del trono.

Nos proponemos hoy, que se encuentran los puenfij r la atención sobre algu tes y caminos en todo el nos pueblos de la Provincia país, criminalmente pesa en de Alajuela, la más extensa, la negra conclencia de algula más rica y la más pro nos ex gobernantes que des pilfarraron el dinero nacio Varios artículos se publi nal, criando corsulados In. caron en dias pasados en necesarlos, repartiendo becas mo salió favorecida la este acreditado diario bajo como cartas de nalpe, emel seudónimo de "Un Costa baldozando parques, man rricense", donde puse toda teniendo en los cuarteles un mi buena voluntad para re sinnúmero de vagabundos y cordarle al buen intencio tantas cosas más, que por

pueblos necesitan de buenas granjerías y más economía, cual adquiere cada día so material, moral e intelec: supuesto en la Cartera de buenas vías de comunicación más inteligencia los puentes para el mejor ensanche del y caminos y abrir nuevas para llevar los agricultores Ministerio de Fomento está nen los socios favorecidos sus productos a los merca- un hombre serlo, ecuánime, dos, y con mucho gusto es. honrado y entendido en la cribimos en favor de los agricultura y a su lado está intereses nacionales, porque el distinguido Ingeniero don tenemos un Presidente de Manuel Benavides, que a la República, que no sólo es la par que es un excelente, un notable jusisconsulto si lingeniero es agricultor y no: un buen estadista y a la como el camino de su casa, gares de Grecla, El Naran El día que haya una bue jo, San Ramón y San Car

El Sr. Benavides ha he. Naranjo, San Ramón y San cho grandes estudios y Carlos, ese día podemos con trabajos en la mayoría de toda solemnidad cantar glo- los pueblos y ahora que es ria porque el dulce, el maíz, Director General de Obras y casas de habitación. los frijo es, el azúcar, el Públicas, mucho de bueno almidón y las verduras, ba- puede hacer por los pueblos,

vías de comunicación y con En estos días vino de ello se consiguiría el abara-Grecia mi querido papá y tamiento de los víveres y

transitables A eso obedece | Unáse el esfuerzo, la bue | que los artículos de primera na voluntad y las ideas y uecesidad estén por las hágase cuanto antes tan nubes, porque es lógico que importante carretera y una ningún carretero se lance vez hecha el pueblo costacon los bueyes a un preci- rricense tendrá que cantarle picio por una mera bicoca, un himno más de gioria al con el riesgo de quebrar el Gobierno de don Ricardo vehículo o matar los anima. Jiménez como es mi deseo.

El estado desastrezo en Heredia, 5 de julio de 1924

B. G Ch.

En el sorteo de casas que semanalmente celebralla Cooperativa Cons. tructora, el sábado últiacción nº. 759 que corresponde a don Cornelio Quesada.

Son con este setenticinco sorteos que verifica dicha Sociedad, mayores prestigios y tiene ya una suma respetable en Caja para responder al pago de las construcciones que ordehasta esta fecha.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en JOSE DE MATURANA á 14 dias ó se devolverá el dincro. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis E U de A.

Cologue Bien su dinero

En punto centrico y co mercial, se vende un lote es. quinero, propio para negocio EDUARDO ZAMACOIS

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la cludad de Lon dres, contiguo a la Provee. dora. Véase con Luis García si tiene interés.

LIBROS EN VENTA

A & 5 00 el tomo empastado

La Administración: Estudios Juri-

Ideas de Estética, Literatura y elocuencia : La Poesía de la Historia. GUILLERMO VALENCIA

Ritos (poesías) JOSE ORTEGA Y GASSET Palabras, Obras, Cosas...

Edipo Rey .. Edipo en Colona : An

PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 tomos. BALTASAR GRACIAN

TRATADOS V.BLASCO IBANEZ

CUENTOS VALENCIANOS B. PEREZ GALDOS DONA PERFECTA

EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos LO PROHIBIDO, 2 tomos EL DOCTOR CENTENO, 2 L.

MISERICORDIA EL CABALLERO ENCANTADO LA DE BRINGAS

ELECTRA : EL TACANO SA-LOMÓN, 2 tomos

REALIDAD LA FONTANA DE OPO LA INCÓGNITA

TRISTANA

DE PRIMAVERA CANCION NARANJO EN FLOR R. DE CAMPOAMOR POESÍAS COMPLETAS, 3 tms

QUEVEDO PÁGINAS ESCOGIDAS ESCRITOS POLÍTICOS *UAN MARAGALL* ARTICULOS, 5 tomos

ELOGIOS

UNA EL EXTRAORDINARIA

Suscríbase usted a LA PRENSA

El 15 de Stbre. próximo DAREMOS

Tres grandes premios

A los consumidores de los

CHICLETS ADAMS

Los únicos que conservan la supremacia sobre todas las demás gomas de mascar

Daremos tres grandes premios a las personas que nos presenten mayor número de cajetillas vacías de los legítimos CHI-CLETS ADAMS, en la siguiente forma:

El primero será para el que presente mayor número de las mencionadas cajetillas, siguiendo los otros para los inmediatos siguientes en cantidad.

Además otorgaremos:

Una caja de Chiclets Adams

conteniendo cien paquetitos, a cada persona que nos presente mil cajetillas vacias del mismo artículo.

A las 4 de la tarde del 14 de setiembre próximo vence el plazo para entregar las cajetillas vacías.

Distribuidor

Ap. 1000 - Pasaje Jiménez - Tel. 599

raciones de carácter perso de la manera más selemne,

Agor ob ollul ob rem



JUNES LITERARIO



Plogio de la ancianidad

Ejemplo de novicios, bá culo de principiantes, orgulio de la patria y motivo de cul to y veneración; tanto es y aun esto es poco, la canosa ancianidad.

Mal que pese a la rebelde juventud, la veneración es una ley; busca el humano del sepulcro. spiritu algo que lo fortifique y o consuele, cobra ánimo para lo veuldero por lo que en lo pasado tuvieron ánimo los otros; tiene el ser de hombres dos activas fuerzas de las que nacen el propio mejoramiento y la ajena es tima: el respeto y el amor.

Vagabundo y como sin objeto anda el ser vivo por la tierra, si no tiene, en ca da encuentro rudo, para su frente sulfarosa y herida, asllo en algún seno de mujer; como sin todo el calor que habría menester y que qui siera, sin memorias consoladoras y abundantes de quien, puro, canas paternales enamorado corazón, guló por camino honrado al inde ciso áulmo paciente.

Ohl cana cabellera, vida tan clerta por ser el punto y ca bo de esta vida, imagen de lo perpetuo y de lo eterno que va hacia lo que es llama to muerte, vertlendo dones que fortalezcan al que aun glene este pesado y necesa-To trabajo de vivir ¡Oh, iombres ancianos, regocijo del espíritu, gusto de los ojos, orgullo para los que lacemos y gala y lustre rica le las copiosas remembran sas de la patrial

Así se pleasa y se ama cuando de un cuerpo viejo y abrumado se ve brotar clen

> SOLO HAY UN "BRUMO OUININA

ese es el LAXATIVO BROMO QUI-NINA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

trémulos, confianza en las miradas vivas, entusias no consolador en los ojos per petuamente juvenlles. Reju venece esa vejez; nace algo en esos cuarpos que van ya camino del yacer aparente

No se siente contento el ánimo sin qué respetar y venerar: no es que se explique con razones: es que se siente con afectos: es que se tie la la necesidad de algo laenarrable y puro: de algo cla ro y lumigoso, sano e infa lible. Es una forma del ausia perpetua; se necesita lo lotachable, se desconssa de hallarlo en lo que viene llante, la maldad socarrona y la fría te de "impunidad" para las malas acvuélvense los ojos a lo pasado en demanda de lo que se quisiera encontrar. ¡Y es tan bello poner lo puro de espíritu en lo que excita a los ojos a amor y respeto! Hablan tan bien las cabelleras con sano consejo, ejemplo blancas! ¡Miran con tanto cariño los ojos de los anclanos! Dilátase el espíritu en contento: Intégrase el ser ción a estos enfermos! con esta vida ajena; como que se vierte uno de sí mis mo en una atmósfera de extrañ alegría: al fin, el Irse de sí mismo, consistirá en su día todo el vivir!

JOSE MARTI

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se

puede apetecer.

Lea usted diariamente PRENSA

Si, bien lo se...

Sí, bien lo sé, mi amor fue una quimera que conmovió a mi espíritu doliente, fuiste un astro fugaz en mi carrera, una copiosa y cristalina fuente que negó su frescor a mi pradera.

Manuel

Sí, blen lo sé de los propicios huertos de mi amor no brotarán más flores, mi más puros anhelos están yertos, ya no trinan mis pájaros cantores.

Busqué un ideal que limitó el destino, sin alcanzar a ver ni sus reflejos, y cerca me creí cuando más lejos me encontraba en mi áspero camino.

> Tu desprecio mató las alegrías que forjaba en mis ansias soñadoras, noche eterna volviéronse mis dias, cadena de pesar todas mis horas.

Que no puedo olvidarte? no 'o niego, me obsesionan aun tus fo. mas bellas, por eso ahora que a cantarte llego estoy fluctuando entre el baldón o el ruego, odiar tus gracias o morir por ellas.

LUCELAR

Cartas hiperbóreas

cla gustosa para los labios Un "Record" de abominación por el fruto les conocerás... Los encantadores garzones. Un juicio para perder el juicio. Millones vs millones menos literatura, menos cine y más atención a lo que pasa dentro. Nuevas versiones del alemán. La lección del futuro.

> ya sabréis algo de ese abominable par Lorraine. de muchachos que Chicago exhibe al mundo de la teratología para empalidecer desde el mariscal Gill de Retz gasta el marques de Sade y hacer insignificante y vulgar al mismo demas ado teatral y ya en la pendien-Landru de hace poco.

> deberá pasar como protagonista único desafiar los riesgos todos.... Otros se compañero Loeb, quien sólo es un sospechadas. caso de "contagio", un inficionado. supeditado a ese aborto de la Naturaleza que tiene la inteligencia bri- tal vez. Pero más que nada nna suerrados inferiores....

> Castrando cadáveres, secuestrando, asesinando y cometiendo sobre los dos en una necrofilia pavorosa; actuando como asesinos de cinematógrafo o disfrazándose de mendigos La sociedad actual, a base de posición para experimentar "la sensación" del rechazo y de la cuchufleta, ja qué sobornos-desde la taza de té eleganabismos habrá conducido la imagina- temente servida hasta el crédito ban-

que sin llegar a madurar se pudre. to o de la ambición. La justicia apli-Son el resultado de ese desbordamiento de un materialismo grosero, insolente y vulgar que caracteriza a las clases enriquecidas del país vecino. Leopold y Loeb, esos adolescentes, son también la imagen viva, el ejemplo tangible de cuanto se ha venido, tímidamente, apuntando ... Su edad, su depravación absurda, excesiva, abusiva, como sus millones, como su educación, como la tolerancia adulona que les rodea desde la cuna como la vasta cadena de pequeñas infamias especuladoras que forman la base de estas tortunas gigantescas, todas las circunstancias que rodean a ese par de vástagos que están podridos y en vez de florecer fermentan, contienen la revelación de que bajo la costra de oro y de grandeza de una civilización asimila a de prisa como si los que están inmediatos o vienen detrás, quisieran menoscabarla o arrebatarla, -- palpita una profunda descomposición y son esos eruptos del pantano, esas bombillas pestiferos de degenación, en rachas

sombrías de locura colectiva.

millones" y se recueda el caso de "los niños más malos del mundo" Harry Thaw ... Lo primero, eso de hablar de millones para la defensa cocuando el cadáver del pobre niño extraído de un albañal apenas ha rey a la justicia; lo segundo es injusto: Harry Thaw mató impulsado por una pasión vesánica, sintiéndose en ridículo, considerándose el escarnio de un hombre que se había acostado cou su mujer... Y disparó su revólver en público, sin vacilaciones, obedeciendo a un instinto agresivo, latente en el alma misma del Juez que le condenó. No hay comparación posible entre ese desgraciado que acaba de salir de su larga reclusión estupidizado, agotado, apoyándose en el brazo de su anciana y admirable madre, y este par de degenerados, cobardes, as juerosos, humillados por la doble humillación de la carne invertida y de la mente mancillada. Ambos sabíanse ricos, prote-

Cuando esta correspondencia llegue pondrían dispéptico un personaje de

Esos dos chicos no son una excepción ni mucho menos, puede que hayan tomado el asunto en una forma te se deslizarán hasta el fondo deján-No obstante, el Nathan Leopold dose fascinar por la emoción final de de la serie de episodios espeluznantes tienen dentro de las conveniencias repugnantes en que tomo parte su aparen tes y arrastran perversiones in-

Estos hijos de ricos son todos iguaun ser inexperto, de mala índole, les: o idiotas y petulantes o malvados e inteligentes. La educación? Un poco concepción criminal de los degene- ciones, que en las gentes de su clase se ocultan con lo de "circunstancias extraordinarias" y facultades "poco comunes".... La legislación hecha o cuerpos aún tibios nefandos atenta- sustentada por grandes terratenintes, propietarios e industriales es una legislación de los menos contra los más. económica y toda suerte de pequeños cario-no es más que un palenque Son los frutos de una civilización abierto a todas las posibilides del delí cada con pedales a los que tienen poderes plutocráticos que mover y que c.e desnuda, armada e inmisericorde en los hombros de quienes no tienen pañeros. como defenderse y si otenden es de una manera burda, brutal, suicida, no es tal justicia; no pasa de ser noa de esas infamias toleradas y sanctifiadas por la imponderable fuerza del Lugar Común como la Religión obligatoria o el automóvil de carrera en las calles públicas....

> Las autoridades del Estado de Illinois parecen dispuestas a sentar un pre cedente terrible en esta causa. Dijérase que esas declaraciones terminanresponden a insinuaciones solapadas de quienes pretenden, esta vez también, burlar con oro la sanción pública. El fallo de este asunto interesa como justicia.

Como "caso" están encantados los vida del estudiante. que desean que el país bata un "rede formeno que rompen la superfi- cord" en materia de asesinos complicie letal, primeros síntomas de cuanto cados y de delincuentes. En honor de ha de estallar más tarde en hálitos la verdad, los ejemplares son extraordinarios. Hoy poseen los Estados Unidos el par de miserables más Ahora se anuncia "La danza de los eminentes de que se tenga noticia:

A un pobre negro o a gentualla de poco más o menos ya les hubiesen mo de la cosa más natural del mundo linchado. Pero no es cosa de ir a destruir ese soberbio "standard" de criminalogía ni de privarse de un juicio posado en la tierra, es de un cinismo a cuyas sesiones asistirán con las degradante que ultraja a la sociedad carnes temblorosas y los ojos brillantes, las mujeres "bien" y los hombres de vista. "mejores"... Leopold recibirá cartitas escritas con una mino emocionada; le devorarán lindos ojos. Aparecerá adorable, por más que con las quijadas de ese par de granujas se le podrían hacer los balances a la butaca mecedora del Honorable Mister Taft.

La literatura de los Estados Unidos, sus películas, su propaganda haría la grandeza no consiste en despreciar leotiende se pierda el tiempo. mucho mejor en purificar el ambiente interno que en estar presentando a los demás países como criaderos de malos hábitos y crisol de bribonerías.. Debieran fijarse más en la alcantarilla es "el primero en la paz, el primero obstruída de casa que si el vecino vierte las aguas en su patio.

La grandeza no está en tener mugidos por la fortuna de sus familias, chos millones, muchos edificios, muescudados contra todo evento y no se chos barcos, mucho egoísmo y mudetenian para aprovechar su posición chos crímenes; la grandeza no está en merica First". en el camino de satisfacer apetitos que ojuzgar, conquistar, comprar o vejar;

POETAS ESPANOLES

Cuando la noche Viene

Flor marchita, fuente seca, luz que en el ocaso está, guzla que acordes no da, fuste que en polvo se trueca; decid al alma transida, si la juventud se va, para que sirve la vida.

Amor, fe, de gloria empeño, todo es un doliente ensueño, todo es un recuerdo vano; vapor informe y lejano que bacia las alturas sube como sombra de una nube que cruza fugaz el llano.

Todo es solitario y frío; parece el Mundo vacío. Sobre crepúsculos rojos pasan visiones extrañas; no hay ilusiones, ni antojos, ni calor en las entrañas, ni lágrimas en los ojos.

La vida el tiempo consume; en espacio siempre breve se evapora su perfume y, por la experiencia rota, la idealidad que la mueve, como un ídolo de nieve se deshace gota a gota.

Sólo el alma amor concibe, y porque se ama se vive. Genio que hiciste brotar los instintos del querer: si todo sueño ha de ser, si hemos de dejar de amai, ¿por qué no haces nacer?

Poder que matas y creas y en lo infinito aleteas: antes que muera inconfeso. préstame el ansia perdida; rompe el hielo en que estoy preso y dame una nueve vida que se consuma en un beso.

ANTONIO ZOZAYA

Aldo se ha arreglado

En verdad nos preocupaba y grave. Y no perdía la la suerte de Aldo, simpático oportunidad de pasear en camarada de bohemia artís tica que, con Brunelli y Rossino, pintores, el escultor Fabrl y yo, amigo de las letras, compartía unas tajaditas de sueño y unas horas de charla, ya en uno, ya en otro estudio de los com

El padre de Aldo, de la eterna casta de los genitores testarudos, le había suspen dido la pensión porque el gustia... me imaginaba. muchacho lírico, impenitente, dado a especulaciones idealistas, había desculdado des, o tres o. . . cuatro años de estudio

Una pequeñez, como se ve, que no influenciaría en la marcha del mundo; pero tes de que se juzgará con severidad él, celoso administrador de su buen dinero, no admitía una salida de caja sin el Haber de un año aprovecha grandemente, no como "caso" sino do, y hete el maravilloso quísima... florecer del milagro en la

El muchacho no se ami lagaba por eso.

Se puso más sutil de lo que era, alargósele su rostro anguloso, tan 1830 con las románticas patillas, y se dijera que caminaba más lige ro, sin ruido, como el aire.

Los compañeros hacían frases Ingeniosas:

-Aido se volatiliza.... Digámosle la oración fúne bre antes que se nos pierda y pictóricos alrededores de

plaba la tramontana áspera. arrebata. . .

y ultrajar a quienes ayer se respetó; la graudeza, finalmente, no se cotiza en Wall Street ni se acredita en "Teapot-Dome"; ya Jorge Washington no en la guerra y el primero en el cora zón de sus conciudadanos"; ahora le reemplazan con cualquier senador gordinflón y locuaz.

"Ni hay grandeza en traducir el "Deutchesland-über-alles" por el "A-

El público americano, al leer las citras que se destinan para la acusación y la defensa, se hace cargo de que vamos a presenciar una "danza de los millones"

Los que observamos el fenómeno desde otro ángulo sólo presentimos

a catástrole del futuro. Que ni ustedeshi vo quizás veremos. loado sea Dios.

los crepúsculos, en las noches propicias con las dulces florentinas tiernas y amorosas. Que no se desesperaba lo

decía su despreocupación. No bescaba empleo, no

hacía nada por ganar "un sueldo", fumaba con entuslasmo su saboreado cigarri llo y cambiaba de novia con una regularidad matemática. -Pasará horas de an-

Pero por lo visto pasaba

más horas de amor...

Cuando Rosslao me confió:

-Aldo se ha arreglado... suspiré con alivio. -Cedló el viejo?

-No, da lecciones de itallano a una señorita noruega. -Le pagan bien? -Imaginate, cila es ri.

La afirmación era verda-

-Aldo se ha arreglado.

Brunelli me revela que el profesor, quien hasta enton ces jamás había dado una lección, demostró un ingenio, una practicidad y una imaginación portentosa para enseñarle el idioma a la dis cípula.

Como ella vivía en Settlguano, en esos pintorescos Florencia, él, para hacerla Lo aferraban cuando so- practicar, y basado en un método direct o de su Inven--En una de esas nos lo clón, y al parecer muy superlor al Berlitz, empezó El sonreía, flaco, ardiente por invitarse al almuerzo, y luego a la cena.

El muchacho es listo y no Cuando le sirven la sopa toma la cuchara y comienza:

Pasa a la cuarta

Suscribase a LA PRENSA

TELAEXPANDID

Para repellos PRECIOS -más bajso de plaza-

Hierro paratechos

Alambre para cercas

ALVAREZ & CLEVES Frente a la Artilleria

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña Doble Grande y Paqueña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Este dosvidento es propiedad de la Biblioteca Nacional Milgred Chrestian de Relational des Propiedad de la Arresta de Cultura y Juventud, Costa Rica.

ella glosara la tierna frase

Rossino completa la no

-Aldo se ha arreglado. .

noruega. . . en octubre. .

Aldo se ha arreglado. . .

de los niños

ALDO SE HA ARREGLBDO

Viene de la 3a.

brodo.

del Norte, replte con pre. la lección. caución:

-Y manchle... prendo Il prodo. . .

-Molto bene, molto riuscito, aprueba el maestro.

Y continúa, en el mismo tren, con el pollo, la ensulada, los dulces y el vino...

En las tardes mórbidas pasean por los caminos si lenciosos bordeados de oltvos de plata, que amara Eleopora Duse... Contem- freeca y perfumada entre las

calles 9. y (Pasteur).

debe dársele la vía,

ROGELIO SOTELA,

Gobernador

plan en la lejanía el Duomo [exuberantes plantas de la] -lo manio: prendo lig esponjado, el Campanile es belto, la silueta de la mag Y la rubla y fina criatura offica cludad... y prosigue

> Toman el te Cenan.

LA REGLAMENTACION

Se hace saber a todo conductor de vehículos que

Los carros de tranvía que deben tomar cambia-

En ese trayecto ningún vehículo podrá permanecer

Para hacer efectivas esas disposiciones queda autori-

desde el 15 de julio en curso en adelante, el tráfico por

la Avenida «Fernández Güell» sólo se hará en dirección

de Este a Oeste, dentro de las zonas que marcan las

vías, no los tomarán sino cuando llegue el carro que

estacionado sino a una distancia por lo menos de veinti-

cinco varas cerca de cada esquina, y por el menor tiempo

zado el Inspector de Tráfico, de acuerdo con las autoridades de Policía, para hacer efectiva, ante el Agente Prin-

cipal de Policía Municipal, la multa de veinticinco colones

Vº Bº RICARDO MONGE,

a todo el que contraviniere esta orden.

Sigue la práctica

en carácter, coge un ciga rrillo y mientras lo enclende le explica:

-Flammifero... sigereta...

Y la chica sllabea aplicadísima.

terraza.

La noche es dulce.

Entre una lechosa niebla azul palidecen las luces de Florencia.

Bajo el lánguldo claror de la luna que presta más misterio al jardío, se ven El, con desenvoltora, muy como somnollentas las estrellas. . .

> Y el profesor contluúa el curso de lecciones intensivas.

La anciana tía que acom paña a la muchacha dormila Salen a sentir la brisa con su revista. . . . la hermana se ha ido con el ma rido al teatro. . . La discipula posee una no despre clable dote. . .

> Y arrecla él sus explica clones, sus ejemplos, la aplicación de su singular método directo.

Abre los brazos en un ade mán grandllocuente y le susurra, mirándole los claros ojos:

-Poesfal

-SI senti bene il coure. ro de mosquitos. Ella le repite, dócil. El le ciñe la ciotura:

-Abbraccio! Y ai punto final aquella noche lo puso él, parque acerca de este defecto. fin se decidió a salir cuancuando pronunció:

Sorteo de la lotería verificado ayer

la práctica impidió que 12 m. el sorteo No. 436 minación. Chapuí.

Es novio de la señorita Con el premio de & Agosto entrante. 40.000.00 salió favoreci do el número 13.677, que Vaya si se ha arreglado i tue vendido en Grecia por el comerciante don MONTIEL BALLESTEROS Alberto Lizano.

El de d. 10 000,00 se vendió en Cairo, distrito Lago que no es del cantón de Siquirres y el de C 5.000.00 en la ciudad de Limón. Nos. 17.022 y 01932, vendidos En la esquina N.O. por don J. N. Edwards del Parque de Morazán y don Francisco de Pau hace tiempo se ha for- la Gutiérrez respentivamado una laguneta] o mente.

soampo que con poco Hace muchos años que ! costo y buena volundad la terminación 7 no forpuede ser rellenada para maba cola en el premio evitar que sea un criade mayor, lo cual ha sido ruinoso para quienes des· Por segunda vez lla- de hace tiempo vienen mamos ala] atención al buscando esta cifra en los señor Jese de Sanidad billetes que juegan. Al

A los acordes alegres do muchos habían per de nuestra Banda Militar dido la esperanza deverse dió comienzo ayer a las favorecidos con esta ter-

de la Lotería del Asilo El sorteo próximo se verificará el día 3 de-

ELIXIR ANTINERVI080

COCOCOCOCOCOCO ESTERON

El gran remedio para el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

INYECCION 33

Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

EMBROCACION BLANCA

Lo mejor para el reumatismo.

PANALTOL

Cura las toses y en fermedades bronquiales

De venta en la Farmacia "EL COMETA" 100 v. Oeste Mercado

del Gremio de Albanies

La Unión General de Albañiles en asamblea celebrada 24 de junio último, procedió a elegir la Junta que ha de fungir durante el segundo semestre de este año, quedando integrada en la forma siguiente:

Presidente, don Jesús Pérez; Vice-presidente, Alberto Vargas V.; Secretario, Lisímaco Bermúdez R.; Pro-secretario, Arturo Carvajal; Fiscales, don Manuel Zeledón y Cipriano Mejía; Vocales, don Dolores Gutiérrez y don Elías Campos.

Mucho acierto deseamos en sus labores a la nueva Directiva de de este importante gremio obrero.

mausoleo de los españoles

Viene de la primera

la civilización, fue traida al nuevo mundo por los españoles y a ellos se debe el espíritu de Cristo forme parte del alma de la América

Los dos discursos fue ron celebrados y agrade. cidos por todos los presentes.

La ceremonia fué brelive; pero durante toda la mañana estuvieron lle gando al cementerio numerosos grupos de españoles y otros que no lo eran, pero querían ver

la obra inaugurada. El esplénaido mausoleo ha sido construido por la casa Luisi y Co. De esta valiosa obra hablaremos otro día,

Director Gral. de Policía San José, 3 de julio de 1924. Esta Cruz, que ha sido siempre el más alto signo de seguridad, cierra y protege cada "Sobre y cada Sobrecito Rojo Bayer." Cuando Ud. compra una dosis de CAFIASPIRINA en este empaque, puede

DONATO YGLESIAS.

Inp. de Tráfico

estar perfectamente seguro de tres cosas: primera, de que recibe el producto original y legítimo; segunda, de que las tabletas llegan a su poder tan frescas, limpias y eficaces como salieron de la fábrica, y tercera, de que obtendrá alivio inmediato y completo, porque no existe nada igual a la

CAFIASPIRINA para dolores de cabeza, muelas y oído; neuralgias; malestar causado por los excesos alcohólicos, resfriados, etc. La CAFIASPIRINA fue declarada recientemente, por voto popular, "el mejor remedio para el dolor de cabeza"

y premiada con Medalla de Oro y Diploma de Honor. Cualquier persona puede tomarla con entera confianza, porque nunca afecta el corazón. Los "Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer" son Este es el original y legitimo



Precios: Sobrecito: 15 cts. - Sobre: 28 cts. - Tubo: 6 2.25

-- o de superior calidad en la o--

0+-40

50 vrs. al Sur de "La Proveedora"

Teléfono 987

Qué es lo que Ud. necesita? Menajes? Utensllios de

Todo lo encontrará económicamente y a su gusto en

Es Ud. obrero? Cualquiera que sea la índole de su

trabajo o actividad, no olvide que todo lo que Ud. ne-

=: Avenida Central:===

"La Casa" el almacén de todas las clases sociales.

cesita para su casa, lo encontrará en nuestra tiendo.

cocina? Implementos de uso doméstico?

Planta Purificadora de Leche

En toda calidad, para todos los gustos y a precios'sin competencia

F. ASOH & Cla. 50 varas al Sur del Hotel Washington

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

ste documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

TELEFONO Nº 694

Automóviles CHEVROLET Llantas FIRESTONE Aceites MOBILOIL Gasolina MICO

Costa Rica Motor Co